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Затерявшаяся, 
но примечательная улица Фрунзе

Улицы нашего города 
зачастую не похожи друг 
на друга. Но есть такая, 
которую выделяет не 
столько внешний вид, 
сколько ее уникальность.

Улица Фрунзе, пожалуй, одна 
из самых маленьких в нашем го
роде по количеству домов. Гото
вясь к путешествию по ней, я заг
лянула на просторы Интернета. На 
разных сайтах ответ был один: на 
улице Фрунзе всего четыре дома
-  Фрунзе 11, 3, ЗА и 26. Первый 
мы нашли достаточно быстро -  
это магазин, в котором продают 
двери, текстиль, бензопилы и что- 
то еще. Далее наша улочка идет 
перешейком между улицей Лени
на и Седьмого Съезда Советов. 
Но оказалось, что здесь дома под 
другими номерами: на пересече
нии с улицей Ленина -  дом 7, дру
гой -  фасадом к железнодорож
ным путям -  дом 5. Все-таки, Ин
тернет знает не все! Перейдя че
рез пути, оказываемся снова на 
нашей улице. Здесь старая доро
га, мощеная булыжником, много 
зарослей травы. Вот он -  дом ЗА
-  в этом здании располагается 
Котласское отделение дистанции 
пути. Далее за ним дом 3, а вот 
дальше опять неожиданность -  
Фрунзе 1. Выходит, на этой улице 
не четыре, как заявляется везде, 
а семь построек. О доме под но
мером три хочется сказать от
дельно: с одной его стороны за
ботливой рукой сделаны красивые 
картины: изображения птиц, сол
нца и даже плещущихся дельфи
нов. Оказывается, вся эта красо
та из разноцветных пробок, при
битых к фасаду здания. Чистота, 
порядок в огороде, здесь тоже 
множество разных фигурок в виде 
поросят, божьих коров и даже 
милых чучел, украшающих терри
торию. Удалось нам поговорить и 
с создателем увиденного, одной 
из жительниц, Валентиной.

-  Давно приметила такой дом 
по телевизору, и захотелось по
пробовать сделать самой. Потом 
почитала об этом в журналах про 
благоустройство, нашла там ри
сунки, -  рассказывает моя собе

седница. -  Я много лет работала 
проводником, знакомых много, 
они мне и привозили эти пласти
ковые пробки мешками. Долго 
все это делала, наверное, лет де
сять.

Как видно, по собственной 
инициативе жители могут благоус
троить то, что по силам, в осталь
ном все же проблем хватает.

-  Как жили здесь раньше в дет
стве, так и сейчас живем: туалет 
на улице, вода за калиткой на ко
лонке. Осенью плохо с уличным 
освещением, ждем до зимы, ког
да снег выпадет, а так ходим в 
темноте. Спасибо строительному 
магазину, который рядом с нами, 
благодаря ему сделали нормаль
ную дорогу по улице Кирова, мож
но куда-то пройти. Стараемся при
бирать около дома сами -  косим 
траву. Нас мало, поэтому сюда 
даже бесплатные рекламные лис
товки не носят. Раньше здесь 
были и тротуары, и заборы, а сей
час никому ничего не надо, -  се
тует Валентина.

Дальше ищем дом 26. Он на
ходится недалеко от торгового 
центра «Кристалл» и магазина «Ка
питан». Это пятиэтажный кирпич
ный дом, утопающий в зелени. 
Около подъезда положен асфальт, 
за ним широкая дорога для пар
ковки машин. Место хорошее: по 
обе стороны детские сады -  с 
одной -  «Аленький цветочек», с 
другой -  «Зоренька». Двор тихий 
и спокойный. Один минус, види
мый невооруженным взглядом, -  
нет детской площадки, места за
няты машинами жильцов. При 
въезде во двор висит объявление 
о том, что проезд автотранспорта 
к детскому саду по земельному 
участку дома запрещен.

-  Да, есть такая проблема, -  
рассказывает Ольга, жительница 
этого дома. -  У нас есть машина. 
Однажды подъезжаем, а наше 
место занял родитель одного из 
воспитанников «Аленького цве
точка». Это ничего, но он ведь 
еще и доказывать начал, что здесь 
можно парковаться, хотя это тер
ритория нашего дома.

-  Да, с водителями очень 
трудно,- включается в разговор 
соседка Ирина. -  Таксисты или

гости разъезжают туда-сюда, а в 
доме живет много детей. Хоте
лось бы поставить какой-то ва
зон, преграждающий проезд по 
асфальту около дома заезжим во
дителям.

Несмотря на имеющиеся 
трудности, дом этот может похва
статься тем, как при умелом ру
ководстве им и поддержке сосе
дей, можно улучшать жизнь со
вместно.

-  Место у нас хорошее, ти
хое, пыли нет,- рассказывает 
Герман Александрович, бывший 
председатель ТСЖ по Фрунзе 
26. -  Стараемся благоустраи
ваться. До 2010 года дорога 
вдоль дома была плохая, осе- 
нью-весной сплошные лужи и 
грязь. Мы ее заасфальтировали. 
Прокопали канавы, проложили в 
них трубы, чтобы был сток для 
воды весной и осенью. Сейчас 
в некоторых местах они засори
лись, нужно бы прокопать сно
ва, чтобы вода лучше уходила. 
Отсыпали камнем и шлаком тер
риторию за асфальтом, где сей
час ставят машины, теперь там 
ни один автомобиль не забуксу
ет. Хотелось бы, чтобы водите
ли ценили вложенный труд и

лишний раз не ездили по асфаль
ту, потому что мы делали его 
для пешеходов. В прошлом году 
посадил за шестым подъездом 
около дома девять кленов, они 
отжились. Хочется, чтобы во дво
ре и около дома все было краси
во, радовало глаз.

При активном участии Герма
на Александровича и силами 
председателя ТСЖ этого дома 
Ольги Захаровой, поддерживае
мой соседями, проводится ре
монт внутри дома: в подвале за
менены трубы отопления, водо
снабжения, канализации, постав
лены приборы учета воды и теп
лоснабжения, что позволяет зна
чительно экономить деньги жиль
цов, особенно в зимнее время, 
тем более, что больш инство 
квартир в этом доме трехкомнат
ные.

-  Мы добились, чтобы дом 
имел свой спецсчет, поэтому 
планируем и дальнейшее благо
устройство, -  рассказывает Оль
га Васильевна. -  Надеемся сде
лать отмостку, козырьки над бал
конами пятых этажей, идей и за
дач много, будем стараться их ре
ализовывать. Хотелось бы, что
бы не только жильцы участвова
ли в благоустройстве территории 
вокруг дома. Между нами и дет
ским садом «Зоренька» летом 
вырастают бурьяны.

По словам председателя 
ТСЖ, в доме многие проживают 
с момента его заселения, около 
двадцати квартир.

-  Наш дом построен в 1978 
году, он был одним из первых с 
улучшенной планировкой, -  вспо
минает Ольга Захарова. -  Улица 
Фрунзе раньше состояла из де
ревянных построек и шла напря
мую от нашего дома, проходя 
через дом 11 (там раньше был 
продовольственный магазин, и 
все ходили туда за покупками), и 
упиралась в улицу Кирова. Потом 
постепенно все застроили и пе
регородили другими зданиями. 
Раньше рядом с домом был Пет- 
рухинский ручей, сейчас канава 
около дома со стороны шестого 
подъезда. В 80-е годы, мне было

тогда около 10 лет, он разливался 
так, что топило подвалы. У меня 
даже сохранились фотографии 
того времени: жильцы пробира
ются к подъезду в резиновых са
погах по колено в воде.

Как видите, улица Фрунзе хоть 
и в своем роде уникальная для 
Котласа, все же жизнь на ней под
чиняется самым простым законам 
мироздания: хочешь, чтобы было 
лучше, сделай это сам.

Михаил Васильевич  
Ф р у н з е  ( 1 8 8 5 ,  Б и ш к е к -  
1925, Москва) -  революционер, 
советский государственный и во
енный деятель.

Фрунзе -  один из наиболее 
крупных военачальников Красной 
армии во время Гражданской вой
ны, военный теоретик. У Михаи
ла Васильевича было двое детей, 
которые после смерти отца 
в 1925 году и матери в 1926 го
ду росли у бабушки Мавры Ефи
мовны Фрунзе. После ее тяжелой 
болезни в 1931 году детей усы
новил друг отца К. Е. Ворошилов, 
получивший разрешение на усы
новление специальным постанов
лением Политбюро ЦК ВКП (б). 
С ы н-Ф рунзе Тимур Михайло
вич (1923-1942)- летчик-истре
битель, Герой Советского Союза- 
(посмертно). Дочь -  Фрунзе Та

тьяна Михайловна (2.08.1920) -  
профессор, доктор химических 
наук, крупный специалист по орга
нической химии.
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